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12 I TRANSPORTE Y LOGiSTICA 

El antrop6logo que estudi6 c6mo conducen los 
argentinos sefi.ala que en seguridad vial "nada 
cambiara si no se tiene en cuenta el factor humano" 

Pablo Wright. 
"Transgredimos 
porque es lo que 
nos transmitieron" 
Texto Nieves Guerrero Lozano Redacci6n Expotrade 

P 
odria llamarse "cultura de la ca
lle" 0 mas cientificamente "an
tropologia vial" el contexto en el 
que ademas de los cuerpos meta
licos que son los vehiculos, estan 
quienes los conducen. "Se pue

den tener mejores rutas, mejores normativas 
y mas controles, pero si ademas de todo eso 
nose tiene en cu en ta el factor humano nada 
cambiara" en beneficio de la seguridad vial. 
Elinvestigador argentino Pablo Wrighttuvo 
la oportunidad de en con trarse en el extran je
ro con un campovialabsolutamentedistinto 
al local, donde "todo esta muy sefializado y 
lagente tiene incorporado seguir las instruc
ciones. Nosotros manejamos burlando un 
sistemaopresor con el cual sentimos que no 
tenemos nada quever. Somos transgresores, 
porque es lo que nos han ido transmitiendo". 
Es nuestra cultura. 

;,Somos peores o distintos? 
-Distintos. Ni mejores ni peores. Cuando a 

principios de los 90 viaje a Estados Unidos 
con una beca del Consejo Nacional de In
vestigaciones Cientificas y Tecnicas (Coni
cet) para hacer un doctorado (se dedica al 
estudio de las comunidades aborigenes de 
nuestro pais) estuve tres afios seguidos en 
Philadelphia. Al principio yo manejaba a lo 
argentino, como estacionar adonde uno ve 
que lo hace otroyasi me llegaron multas por 
correo, porque alla es algo impersonal. Aca 
en la bocacalle pasan flujos donde siempre 
puede el mas grande. Alla pasan de a uno por 
cada mano y no hay que negociar; es asi. En 
otros lugares, del mundo saj6n, sobre todo, 
a nadie se le ocurriria llevar carga de mas en 
elcami6n. 
;,De sus observaciones surgio el estudio 
que sigue profundizando? 
-Si, digamos que esto comenz6 por casua
lidad; en 2000 presente un primer trabajo y 
en 2004 formamos elequipo academico Cul
turalia en la Universidad de Buenos Aires, 
con la participaci6n de soci6logos, antrop6-
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logos, educadores y, segun la investigaci6n, 
convocamos a mas profesionales. El trabajo 
principalmente es el de hacer observaciones 
en la calle, ver el com portamiento segun las 
diferentes edades y generos; si en las boca
calles se cum ple el derecho de paso; si llevan 
puesto el cintur6n; si llevan chicos sueltos 
o sujetos, adelante o atras; si dejan pasar o 
no al peat6n: y despues ver lo que llamamos 
transgresiones alas normas, coma pasar por 
donde no corresponde; no usar casco; o ir a 
una velocidad mayor a la permitida, que es 
lo mas grave de todo. En 2011y2012 hicimos 
un trabajo aplicado para la Defensoria del 
Pueblo de la provincia de Buenos Aires y al
gunas acciones para la Agencia N acional de 
Seguridad Vial. 
;,Nos justifica el hecho de que nuestras 
conductas vial es respondan a nuestra 
idiosincrasia? 
-Sabemos que lo vial es un hecho colectivo 
dentro de contextos socio-hist6ricos defini
dosquehacen anuestracultura.Ahora, silos 

accidentes viales son una de las principales 
causas de muerte en la Argentina, tenemos 
unproblema.Ademasdelasperdidasecon6-
micas que acarrea. Entonces, hay que em pe
zar a hablar de esto. Primera hay que sacarlo 
delacoyuntura,con un lenguaje mascientifi
co, mas academico, para que nadie se sienta 
amenazado. El ch of er del camion y el propie
tario tienen que evaluar costo-beneficio, por
que a veces es mejor invertir en educaci6n 
(y despues bajara la tasa de siniestralidad); 
pero no por una cuesti6n moral, sino por la 
responsabilidad de mis acciones y la reper
cusi6n que ti en en en los de mas. 
;,Impactaron las ultimas campafias pre
ventivas realizadas, especialmente du
rante el verano en la cos ta atlantica? 
-Falta que sean iguales en to dos lados. Men
doza no puede hacer una campafia volunta
riosa; hay que tener voluntad, pero tambien 
una planificaci6n sabre que queremos trans
formar y d6nde actuamos para eso. Tiene 
que ser alga aunado, no uno por aca y otro 
por alla. Y con un lenguaje don de lo politico 
no entre y lo contamine. Con una politica de 
Estado que se pueda federalizar. 
;,Le cabe la iniciativa al Estado? 
-En otros paises fue el Estado el que tom6 el 
taro por las astas y, segun el pais, a veces las 
corporaciones. Pero no tenemos que esperar 
a que nos llamen. Hayque to mar lainiciativa. 
Esto es un proceso que lleva mucho tiem po, 
pero industriales y empresarios pueden in
tervenir. Su cede que estamos en el cortopla
cismo, que es malo para la infraestructura y 
esto ya es ta estudiado; no es una critica aeste 
gobierno, son modelos. El mediano plaza no 
tiene redito econ6mico inmediato, pero tie
ne un redito cultural que levanta la calidad 
devida. 
;,Llegaremos en algtin mom en to a cam
biar la calle? 
-Tenemos que educar a los chicos y reedu
car a los grandes. Generar una conciencia 
ciudadana vial que nova desconectada de 
otras cuestiones sociales. La realidad es 
transformable, pero hay que reconocer que 
los problemas vial es son producto de un sis
tema y hay que ver con mucha creatividad 
c6mo transformarlo, con con sen sos entre el 
poder publico, las corporaciones y el poder 
econ6mico.e 
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